

JOURNÉE BILAN

Dix ans

de débats citoyens
et de recherches collaboratives
du Laboratoire des Idées (Nouvelles)
Questions Sociales du **LabEx SMS**

Dès sa création en 2012, le LabEx SMS s'est doté d'un « Laboratoire d'idées » (LDI), un espace de débat entre chercheurs en SHS, partenaires associatifs ou de mondes sociaux spécifiques, citoyens, espace destiné à faire émerger, mettre en débat ou approfondir les questions sociales les plus contemporaines. Le LDI a d'abord fonctionné comme lieu d'échange sur des sujets émergents, où se réunissaient des membres de la société civile, des associations, des politiques, des entrepreneurs, des chercheurs, pour essayer d'identifier des sujets qui pouvaient donner lieu à des recherches en sciences sociales, et débouchant principalement sur des événements. En 2016, prenant le titre supplémentaire de « (Nouvelles) Questions Sociales » (NQS), cet espace est devenu aussi un incubateur de recherches collaboratives en accompagnant des groupes composés de chercheurs et d'acteurs des mondes sociaux, de la société civile et débouchant sur des productions : enquêtes, articles et création ou participation à des événements. Après 10 ans de réunions, de débats et de chantiers collaboratifs, le LDI-NQS fait un bilan autour de quelques-uns des thèmes ayant fait l'objet de ses travaux.

13 avril
2022
9h-18h

TOULOUSE UNIVERSITÉ
- JEAN JAURÈS
Tiers-lieu
(RDC du bâtiment Olympe de Gouges)



**13 avril
2022**

9h-18h

9h30 Présentation du Laboratoire Des Idées (Nouvelles) Questions Sociales

10h

« Territoires » avec Michel Buret, Michel Grossetti, Xavier Petrachi et Patrice Thébault sur la CGT aéronautique

Ce groupe de travail s'est constitué à partir de plusieurs expériences conduites au sein du LDI. La première résulte d'une demande d'un élu du Tarn pour initier une démarche de diagnostic territorial qui puisse constituer une alternative aux études des grands groupes de consultants. La deuxième expérience est une suite de réunions avec des acteurs du secteur aéronautique de Toulouse sur l'évolution du marché du travail local. La troisième expérience est une recherche collaborative avec des membres de la CGT du secteur aéronautique pour caractériser la structure du système de conception et de production des « aéro-structures ». Ces expériences ont nourri le projet d'un groupe de travail sur la situation socio-économique de l'agglomération de Toulouse et de la région qui l'entoure (la partie ouest de l'Occitanie), à partir des données disponibles sur l'emploi, l'habitat et les flux de population.

10h45

« Chômage, précarité » avec Marie Lacoste et Gwladys Vallart autour des difficultés relatives au numérique pour les personnes en situation précaire

Représentation des chômeurs, partage du travail, revenu minimum d'insertion, nouveau rapport au travail, au temps libéré, nouvelle approche de la formation permanente... Autant de questions mises sur le métier dès les années 80 par la mobilisation des chômeurs et de nombreux syndicats. Le LDI-NQS a choisi de recréer les conditions d'une rencontre entre science et militance pour en actualiser le débat.

11h30 Pause

11h45

« Éducation musicale et intégration sociale » avec Élisabeth Martinez et Odile Tripiet-Mondancin sur deux expériences d'orchestre à l'école, en primaire et secondaire

Ce groupe a été fondé en octobre 2017 avec l'objectif d'observer, comprendre et analyser les pratiques musicales collectives, pour l'heure, orchestrales, en temps et hors temps scolaire, mises en œuvre en éducation prioritaire à Toulouse, Clermont-Ferrand et dans le Limouxin, plus généralement dans les quartiers politiques de la ville, en lien, avec les questions d'impact social, d'inégalités territoriales, sociales, culturelles et scolaires. Le but est de produire, in fine, des données pour aider au pilotage de ces actions.

12h30 Repas

13h30

« Groupements d'achat citoyens » avec Sabine Delcourt et Michel Grossetti autour de l'expérience de l'association Caracole

Au début de l'année 2017, s'est créé un groupe de travail sur les circuits courts réunissant l'association Caracole, installée à Ramonville Saint-Agne, la Fédération Régionale des CIVAM d'Occitanie et des chercheurs du LabEx SMS, de l'INRA d'Auzerville et de l'INRA de Montpellier. La problématique centrale est celle du développement des groupements d'achats citoyens et de la diffusion de ce modèle (ou son adaptation) à des publics différents de ceux qui sont actuellement déjà concernés.

14h15

« Quartiers populaires et citoyennetés » avec Jamal El Arch, Sonia Hasnia Missaoui, Fatima Qacha

Ce groupe de travail a pour objectif d'analyser l'histoire et la situation actuelle des quartiers populaires de Toulouse. La collecte de témoignages de familles et l'analyse de la documentation collectée permet de situer ces quartiers dans une histoire qui rejoint celles des migrations post-coloniales. L'analyse de leur situation actuelle, éclairée par la mise en perspective historique, se focalise sur l'accès à diverses ressources dans un contexte de retrait relatif des services publics. Il a donné lieu à deux chantiers en cours sur les « mémoires des immigrations populaires » et sur les questions d'hospitalité des réfugiés.

15h Pause

15h15

GT « Laïcité et mixité » avec Marie-Christine Jaillot, Pierre Molinier et Pierre-Yves Schanen sur le documentaire sur la mixité sociale au lycée Rive Gauche

La question de la mixité sociale a émergé des premières réunions du LDI en 2012 et 2013, notamment sous l'impulsion d'élus locaux faisant état de problèmes rencontrés dans les collectivités dont ils ont la charge. Un groupe de réflexion s'est mis en place avec des témoignages de personnes engagées dans des associations ou travaillant dans des quartiers populaires et divers participants du LDI. La notion même de mixité sociale a été mise en débat, en particulier à travers sa dimension normative (l'injonction à la mixité) et le bilan mitigé des actions conduites jusqu'à présent (voir annexe). Puis a émergé la proposition de consacrer une réflexion spécifique au « fait religieux » et à la question de la laïcité. Ces réflexions ont été infléchies à partir de début 2015 par les attentats qui ont marqué cette année. Les échanges et la documentation assemblée a fait apparaître la nécessité de bien distinguer les tensions « ordinaires » au sein des quartiers populaires des attentats perpétrés par des organisations spécifiques.

16h Bilan et perspectives